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❖Какой раздел науки о языке мы изучаем? 
                         Морфологию.

❖  Что изучает морфология?
                        Части речи. 

❖  На какие группы делятся части речи ?
                        Самостоятельные, служебные, междометия.

❖  Перечислите самостоятельные части речи.
                        Имя существительное, имя прилагательное, имя 

числительное, местоимение, глагол, причастие, деепричастие, наречие.
❖  Какая часть речи обозначает признак действия?

                           Наречие.
❖ В чём заключается особенность наречия?

                           Не изменяется.
❖На какие звуки могут заканчиваться наречия?

                            [о, э, у, к, а, с, х, ш]   и другие.
❖Как называются звуки [ч,щ,ш,ж]?

                             Шипящие.                   

Повторим



1. Читаешь, наотмашь, беречь;
2. Замуж, вещь, увидишь;
3. Прочь, лещ, задач;
4. Свеж, неуклюж, невтерпеж;
5. Училищ, вскачь, помощь;
6. Забудешь, отрежьте, навзничь;
7. Настежь, передач, скрипач.

Н А О Т М А Ш Ь

З А М У Ж

П Р О Ч Ь

В С К А Ч Ь

Н Е В Т Е ПР ЖЕ

ЧН А В З Н И Ь

ЖЕТСАН Ь

Задание:
выбрать из 
каждой цепочки 
слов наречие.



Выпишите  наречия,  в 
которых, по-вашему,  
пишется Ь:

сплош..., уж..., настеж..., 
проч..., 

наотмаш..., замуж..., вскач... , 

невтерпёж...

Попробуем  выполнить



 
❖  Кто не смог выполнить задание?
❖  Что вы не смогли сделать?
❖  Кто выписал слова, попробуйте 

обосновать?
❖  Какое задание вы выполняли?
❖  В чём ваше затруднение?
❖  Почему возникло затруднение?  

Подумаем



Тема урока: «Мягкий знак после 
шипящих на конце наречий»

Цель урока: узнать правило 
написания мягкого знака после 
шипящих на конце наречий

Тема и цель урока



1. Установить  закономерность.
2. Сделать вывод.
3. Составить эталон.

План действий



Ь Ь

после Ч,Щ после Ж
исключение:

настежь

Эталон 



1. Определить, на какую шипящую 
оканчивается наречие.

2. Если на Ш или Ч, то написать Ь.
3. Если на Ж, то вспомнить, не 

является ли слово исключением.

Последовательность шагов по 
применению правила



Сплошь, настежь 
(искл.), 

вскачь, наотмашь, 
прочь,

замуж, невтерпёж, уж.

Проверим



Ь Ь
Прочь, наотмашь, настежь, 

вскачь, лишь, навзничь, 
сплошь, 

точь-в-точь, невмочь

Уж, невтерпёж, замуж

«5» – нет ошибок
«4» – 1 ошибка
«3» – 2 ошибки

Проверь себя 



Замените  словосочетания  
наречиями на изученное правило
Уйти  в  сторону –  

Нестись  галопом –

Распахнуть  окно  до  конца – 

Невозможно  терпеть – 

Покрыто полностью –  

прочь. 

вскачь.

настежь.

невтерпеж.

сплошь.                                                    

Развиваем речь 



1. Сущ. 3 склонения ж.р. ед.ч.
2. Глаголы 2 лица ед.ч. с окончаниями ешь, ёшь, ишь.
3. Глаголы на чь.
4. Глаголы в повелительном наклонении.
5. Наречия на ч, ш + настежь.

Ь в частях речи 
1. Сущ. 3 склонения 

ж.р. ед.ч.
Помощь,  пустошь,  полночь,  брешь

2. Глаголы 2 лица ед.
ч. с окончаниями 
ешь, ёшь, ишь.

Съёжишься,  разденешься,  улыбнёшься, 
не  собьёшься

3. Глаголы на чь. Стеречь,  запрячь,  беречь,  стричь, 

4. Глаголы в 
повелительном 
наклонении.

Спрячь ,  съешьте,  отрежьте,  замажьте, 

5. Наречия на ч, ш + 
настежь.



Черныш лёг навзничь, подставил 
обетренное  лицо  под  приятные  удары 
дождевых капель. Двери комнаты  были 
открыты  настежь.

Обе собаки разом поднялись, с 
судорожным лаем ринулись  прочь  от  
коня,  исчезли в  темноте. Он  изо  всей  
силы наотмашь  ударил  рукой  лошадь  по 
крупу,  она  повернулась и бросилась  
вскачь   назад.

Текст  




